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後龍溪流域整體改善與調適規劃 

第一階段第11次研商(小平台)會議紀錄 

壹. 時    間：110年10月29日(星期五) 下午14時00分 

貳. 地    點：公館鄉公所三樓調解室 

參. 主 持 人：以樂工程顧問股份有限公司王順加 總經理 

肆. 出席人員：詳簽到簿 

伍. 主席致詞：略 

陸. 主辦單位報告：(略) 

柒. 各單位意見： 

一. 石墻村 劉建明村長 

1. 針對後龍溪流域整體改善與調適規劃辦理之小平台會議，

給予正面肯定，並同意計畫所提及之水道溢淹風險以及國

內外氣候變遷案例之分享，河川局針對此議題本就應照顧

民眾生命財產安全並維護環境，但目前計畫所提內容大多

導向淹水，像今年旱災農田灌溉無水可用，建議計畫應納

入水資源利用議題。

2. 針對天花湖水庫議題，將影響農田灌溉水源，在地表達強

烈反對意見，希望後續二河局與各單位之平台會議能夠轉

達在地意見，並請團隊修正報告書議題，將天花湖水庫加

注「規劃中」。

3. 水資源應結合水圳管理「有圳要通，有溝要有水」，水圳管

理應落實到農地，苗栗公館鄉廣大的農田腹地為西岸僅次

於嘉南平原之重要農作區，水圳有如血管，若無水則無用，

請務必重視水資源議題，讓圳道水路保持暢通。

4. 依據計畫所提，平台會議為推動各行政機關跨域整合之平

台，希望除後龍溪整治議題外，也能將地方水圳管理、疏

濬等議題納入，協助反應地方聲音，看未來能夠如何整合

與管理。

5. 有關穿龍圳復育之議題，希望能夠請相關單位協助作整體

規劃與維護，例如於取水口設置觀景台，也期待藉由整體

規劃構想與地方共同討論，共創穿龍圳的環境復育。

二. 鶴岡村 傅學成村長 

1. 打馬溝溪兩旁堤防設施尚未建置完成，且周遭農田水溝淤
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積嚴重無人管理，希望未來河川局能協助盡快施作堤防，

以及地方河道整治與圳溝的整理。 

2. 五谷、鶴岡及鶴山三村交通不便，在地非常希望能做便橋

通往苗栗市區，但常年無經費能夠施作，甚至需地方自籌

款項，希望河川局可以協助。

3. 鶴岡大橋附近景色相當優美，希望能夠保育當地自然環境

以及魚類。

4. 肯定小平台會議之辦理與溝通平台的建立，希望後續能夠

落實計畫內容，反應在地願景與共識，不要落於紙上談兵，

勾勒美好願景卻未實踐。

三. 石墻村 陳〇〇先生 
1. 國光橋下方穿龍圳取水口護岸時常因河川沖刷而壞掉，已

施工數次重複修補，希望河川局能協助加強該處護岸設施。

2. 穿龍圳取水口(攔河堰至快速道路段)右岸沖刷嚴重導致堤

防不穩固，為當初快速道路橋施工時，石塊堆置於左岸導

致河川流路改變所致，建議未來河川整治可補強右岸堤防、

移除河道內生長過大之相思樹，以及搬運部分左岸沙石至

右岸調整河川流路，減少右岸沖刷。

3. 中油公司的輸油管由福基沙場底下過，橫跨後龍溪左右岸，

未來整治河川時需注意工程施作安全。

4. 有關位於台中霧峰之中區水資源局規劃之天花湖水庫案，

要打鹿坑上游作攔水堰，會造成穿龍圳取水口無水可用，

將導致穿龍圳無法灌溉，在此表達公館鄉鄉民堅決反對此

案，此意見雖非屬二河局權責範圍，但仍希望藉此平台反

應在地之意見。

四. 石墻村 民眾 

1. 穿龍圳北幹線出水口附近，過去由水利會管理會定期整理

環境，但目前無人管理，附近雜草樹木常期未整理，不僅

不利於環境美觀，在地進行導覽解說時也因雜草遮蔽視線，

導致無法看到取水口樣貌與景觀，希望能協助改善。

2. 呼籲在地鄉親要共同維護河川環境與景觀，避免將垃圾丟

入河中造成污染。

五. 石墻村 穿龍老屋豆腐坊 陳小姐 

1. 在地對於穿龍圳的文史保護相當迫切，農業發展中生產相

當重要，前面所提在地鄉親相當重視的生產議題外，環境
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與生態的保育也是相當重要，希望能朝永續的環境去發展。 

2. 於在地生活13年，這幾年非農用的設施及建物逐年增加，

但目前在水的分配與管理上未考慮對環境的影響，且農村

並無像都市的污水管理機制能夠處理當地的廢汙水，都是

直接排入河川及灌排系統，希望未來能夠有所改善。

3. 文化部目前有協助當地具歷史價值的老屋作整理。

4. 很開心能藉由此次平台會議更了解政府單位目前政策的規

劃方向與內容，以及與會鄉親的想法及意見。

5. 近年旱災所造成的影響越來越嚴重，今日大多談及淹水議

題較多，但也應多加關注缺水議題；未來如何更科學的管

理與合理分配水源，也是需多加注意的地方。

6. 希望未來工程能多注意與地景的融合，再配色與施作上應

兼顧地方美學，融入文化歷史精神，避免過於突兀或水泥

化。例如早期的卵石護岸景觀，若未來有經費，建議可將

福基與石牆周邊的地景作盤點，優先保存早期的人文景觀，

未來作為串聯景點及水圳復育的重要節點。

捌. 結論 

一. 平台會議主要目標為蒐集在地意見，傾聽民意，並藉由各大、中

小平台的討論凝聚共識，再邀集各單位做權責的分工與執行，讓

本計畫後續推動能夠符合地方的期待與願景。 

二. 明年仍會持續辦理相關小平台會議，我們會將本次蒐集的意見納

入，針對各個議題進一步討論，例如今天里長們關心疏濬、水岸

環境、水資源運用等議題，團隊後續會邀請相關單位持續參與討

論。 

三. 本計畫執行期程2年，各位里長及理事長有任何意見可與本工作團

隊聯繫或透過網路平台(簡報書面資料有附 QRcode)，提供意見供

本計畫參考，也希望大家幫我們推廣這個計畫，讓更多人可以加

入討論。。 

玖. 散會(下午15時40分)。 


